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记者 殷军领 林建安 蒋大伟

●苏先生住在滨江湘云雅苑（西兴路和江
汉东路交叉口），工作单位在网商路附近，每天
上下班都要打车。

昨天 9:40，他在家附近用滴滴打了辆快车
去单位，从接单到司机接到他，用了 10 分钟。

“这还算好的，前天晚上下班（晚上 10 点）打曹
操才悲催，等了差不多有 20 分钟，还加了 2.5 倍
的车钱。不管时间还是价格，和平时相差很
大。”他说。

●21 日傍晚 6:23，林先生从体育场路到浙
二医院滨江院区，打的也是滴滴快车，过了一分
多钟，有司机接单。但过了两三分钟后，司机打
电话来说，至少要 15 分钟以上才能到。林先生
说有急事，等不了，就把订单取消了，付了 5 块
钱，最后还是在路边拦了辆出租车。

“跟前阵子比起来，现在怎么这么难打到
车。”他抱怨。

最近，关于“春节前叫滴滴 难打到车”的各
类文章很多，都市快报的官方微信、微博、热线
85100000上，每天也有同样的投诉。

春节前“打车难”到底是什么原因导致的？
除了滴滴，其他网约车平台有出现打车难的情
况吗？这到底是春节前的暂时之难，还是长久
之困？

昨天，记者尽可能广泛地采访了一些乘客、
司机，同时联系到了滴滴、曹操、神州专车、易到
等在杭网约车平台以及杭州市交通部门和业内
专家，力图寻找到原因。

而昨天傍晚，身处舆论焦点的滴滴，也在新
浪官方微博发出“致广大用户的一封信”，称将
在全国范围内取消出租车“建议调度费”机制，
以减少因春运期间出租车供不应求和价格因素
带来的“打车难”问题。

民意调查：有的抱怨 有的支持
记者先在朋友圈里做了一个最近网约车用

车体验调查。有效回应的共有10人。
比如，何女士昨天8：00多，从保俶北路打曹

操专车到体育场路，司机接到她花了 10 分钟左
右。我问她有没有觉得最近打车比以前难了？
她说：“当然啰，快过年了嘛，今天早上就比平时
耽搁了一点时间。最久的一次，我等过 20 分钟
以上。”

颉小姐昨天 8：00 从宝石山下二弄打到体
育场路，司机 7 分钟左右接到她，用的是滴
滴。这是她经常打车的路线，差不多快一年
了。“最大感受就是，现在打车要花更多的钱
了，一开始还有折扣券的，只要 8 块钱左右，现
在差不多要 13 块了。”还有一个很明显的感受
是，“只要天空飘点小雨，就会加价，少则 1.9
倍，多则 3 倍，最贵的一次，我打过 29 块。不加
价的话，车子就更难打了。”

相比这几位的抱怨，还有几位对网约车是
持肯定态度的。

25岁的吴女士最近一次打车是在18日20：
00，从金家渡路的西田城打到紫荆花北路的望
月公寓，叫的滴滴快车。10 分钟后，司机接到
她。“现在打车还好吧，没觉得比以前难啊。如
果没有网约车的话，只能自己去路边拦出租车，
打到车的几率会更小吧。”

总体来看，反映春节前网约车打车难的有7
位，其中 5 位提到了加价问题，反映打车比以前
更贵。

但抱怨归抱怨，其中不少人对于网约车还
是非常肯定的，认为要全面看问题，网约车虽然
出现了春节前打车难的问题，总体还是有利于

人们出行的。

司机：赚不到钱、春节回家，开网约车
的人少了

春节前为什么会出现“打车难”？我们来听
听司机怎么说。

司机赵先生，27 岁，前阵子开过滴滴顺风
车，但开了半年不到就没再开了。“主要是顺风
车比较难接到和自己非常顺路的乘客，而且奖
励的力度也不够吸引我。平时好像没什么奖励
的，只记得偶尔有那么一次，额外多了 15 块
钱。”

司机胡先生，34 岁，经常开滴滴顺风车带
人，虽然顺风车也有加感谢费，但他说，他一般
都会根据适合自己的时间和路线来选择乘客。

“我不会专门去开网约车啦，投入产出明显不成
正比啊。不过时间和路线都很顺的话，开顺风
车带一下，我觉得开开还是可以的。”

司机雷先生，35 岁，开了半年的易到，就转
行了，原因是赚不到什么钱。

司机陈先生，48岁，开滴滴，老家河南，在外
打工辛苦，过年想歇歇回老家。周边有不少开
网约车的朋友已经回家。

从采访中看，相对于网约车刚推出时大家
蜂拥而上的场面，现在大家对于网约车的热度
明显在下降，主要原因，除了春节来临，一些外
地车司机要回家过年，还有一部分人认为现在
网约车已很难挣到大钱，所以不干了。

总结来看，开车的人少了，打车的人多了，供
需之间的差异导致打车难是一个重要原因。

杭州市交通部门：回应网民三大问题
关于春节期间为什么打车难以及价格高，

坊间有很多声音，有的直接把矛头针对了主管
部门，我们也一一联系了相关政府部门和专家，
问询他们怎么看。

一、网约车少了，是不是政府管太严，准入
条件太高？

这个问题，杭州市交通部门表示，其实目前
政府对网约车的管理，重点是对司机、车辆准入
条件的筛选以及平台监管，主要目的是保障乘
客的乘车安全。

以杭州为例，传统出租车的轴距是 2650 毫
米。对网约车新能源汽车标准降低了 50 毫米，
定位 2600 毫米；非新能源汽车提高了 50 毫米，
定位 2700 毫米。也就是说，网约车的准入标
准，跟我们出租车的标准差不多。

而且，对非新能源汽车轴距、价格的要求，
新能源汽车轴距和续航能力的要求，都是“或
者”的关系。也就是说，二者只要满足其一就可
以了。这样算下来，如果一个人想在杭州开网
约车，他至少有四个选项可供选择，比较容易满
足条件。

横向比较，杭州也没有排量的要求、户籍
的要求。总体来看，杭州的网约车新政是非常

“温和”的。
现在打车难了，说是车少了，出现这种原

因，他们认为不是准入条件的问题。

二、为什么网约车加价，政府部门不管？
对此，杭州市交通部门的回答是，首先，政

府对网约车价格运行机制态度很明确，实现市
场调节价，但加价也不是漫无边际、放任不管。

比如在杭州，网约车运价如需调整，主管
部门会要求平台对运价组成、计价方式、价格
标准、加价规则，向社会公示，并说明运价调
整的原因、调整幅度和对应的项目，以及对乘
客、司机的影响。

什么情况执行 1.1 倍标准、什么情况执行
1.5 倍标准，这些都要向主管部门报备、审核。

如果危害到公共利益，造成严重的社会影响，主
管部门将实行临时性干预。

1.6 倍、2.5 倍加价是怎么设定的？以滴滴
为例，高峰时段、周围司机较少或司机距离乘客
较远时，为了促进成交，鼓励司机更快接单，平
台会对订单适当加价。动态调价基于供需理
论，系统会根据周围供需状况、路况等信息计算
出一个合理的“加价定额”，乘客最终支付的加
价金额，将不会高于此“加价定额”。

三、杭州什么时候打车才不难？
对于网约车改革，杭州政府部门的定位很

清晰，网约车和传统出租车竞争发展，一起作为
公共交通的补充。

杭州出租汽车改革计划分为三步，第一
步是理清传统出租车产权关系；第二步是实
行网约车改革，作为公共交通的补充，提供个
性化的出行需求，政府管住安全的底线；目前
这两步已经走完。

第三步是促进传统出租车和网约车的竞争
融合发展，这方面今年杭州将实行两大重点工
作，一个是推进传统出租车的价格机制改革，一
个是修订客运出租汽车管理条例。

市交通部门表示，等到2022年，杭州446公
里的轨道交通建设好，公交车线路和班次更加
合理，公共自行车租借点布局更多，人们打车频
率自然而然下降，到时打车难才有可能真正缓
解。

滴滴出行将取消
出租车“建议调度费”机制

昨天傍晚，滴滴出行在新浪官方微博发出
“致广大用户的一封信”，称将在全国范围内取
消出租车“建议调度费”机制，以减少因春运期
间出租车供不应求和价格因素带来的体验问
题。

滴滴出行官方表示，打车难、打车贵的问题
或许缘于供需失衡的现实，出租车“建议调度
费”机制，是滴滴为鼓励平台上的出租车司机在
运力短缺时，更积极主动和更好服务用户，基于
价格杠杆做出的一次尝试。乘客可自主决定是
否接受“建议调度费”，而“建议调度费”也全数
归出租车司机师傅所有，但因各种原因，却让大
家产生了一些疑惑和误解。

他们说，不少消费者对涨价存在误解，滴滴
从去年夏天以来，一直没有调整（高）价格，只有
在车少人多时平台自动进行动态调价，这是平
台根据市场供求关系做出的相应调整。

而同时，另外几家网约车平台也做出回应。
神州专车表示，从内部数据来看，随着年前

返乡、旅游高峰临近，腊月二十（1 月 19 日）后，
乘客用车需求持续攀升。预计春节前一周，神
州专车接送机订单较上周同期环比增长 27%。
年前用车最高峰将集中在大年廿八、廿九、三十
这三天，运力会相对紧张，大年初一至初三用车
需求相对回落，初四开始迎接返程用车高峰。

由于神州专车本身是 B2C 模式，司机全
部为公司正式员工，且使用派单机制，因此公
司会按照订单需求要求司机在用车高峰按时
上线接单，大年初一到初三则根据实际情况
安排司机调休。

公司内部也会鼓励司机节假日期间尽可能
上线接单，动态调节供需平衡，以此支持春节期
间的运力保障。

春节期间，神州专车动态调价系统将设“峰
值红线”，原则上全国所有城市动态加价最高不
超过1.6倍。

曹操专车、易到用车也都表示，虽然最近因为
司机回家，车子少了，但他们会设法缓解这个矛
盾。

等车时间长 不加价打不到车
针对最近网约车打车难现象
杭州交通部门通过快报回应三大问题

滴滴出行昨晚也表示：取消出租车“建议调度费”机制


